

**ÉDUCATION** ■ Les plantations symboliques se multiplient en ce 120<sup>e</sup> anniversaire de la séparation de l'Eglise et de l'Etat

# Les arbres de la laïcité bien enracinés

La plantation d'un arbre de la laïcité à l'école Balzac, à Montluçon, placée sous la houlette des Délégués départementaux de l'Education nationale (DDEN), a permis de longuement insisté sur ce symbole.

« Planter un arbre est toujours un symbole et notre République s'appuie sur des symboles pour donner du sens à ses principes fondateurs que sont liberté, égalité, fraternité », a lancé Philippe Foltier, président de la Délégation des délégués départementaux de l'Éducation nationale (DDEN) de Montluçon, lors de la cérémonie marquant la plantation d'un arbre de la laïcité à l'école Balzac.

## « Liberté de conscience »

« Aujourd'hui, l'arbre de la liberté est devenu l'arbre de la laïcité. Il s'inscrit donc lui aussi à la fois dans l'Histoire de la France et dans sa mémoire révolutionnaire... C'est donc cette laïcité qui est aujourd'hui mise à l'honneur,



À L'UNISSON. Les élèves de CE2 de l'école Balzac ont chanté *La Marseillaise*, revisitée par les Enfantastiques sous la baguette de leur enseignante Nathalie Rodais.

dans votre commune et dans votre école publique. Laïcité, comme liberté de conscience qui permet d'instruire et d'éduquer nos élèves, futurs citoyens, pour devenir maîtres de leur destin, capable

d'autonomie de jugement et donc de liberté de conscience », a développé le président.

Delphine Aufrère, la directrice de l'école montluçonnaise, a profité de l'occasion pour souligner

« que la plantation de cet arbre permet d'avoir une large pensée pour Patrick Vanhonnacker qui est resté notre DDEN pendant plus d'une décennie. En plantant cet arbre, nous célébrons sa présence discrète

mais précieuse pour l'école. Il était par-dessus tout épis de valeurs laïques, les enfants le connaissaient parfois sous le nom de "Papy-Nono". Que son action perdure à travers la croissance de cet arbre ! »

Les élèves de toutes les classes de l'école avaient préparé de différentes façons cette cérémonie. Ils ont proposé une lecture de passages du poème *Liberté* de Paul Éluard, la réalisation de fresques sur le thème de la laïcité et l'interprétation de *La Marseillaise*, revisitée par les Enfantastiques, sous la baguette de Nathalie Rodais, l'enseignante des élèves de CE2.

Thierry Dumont, le nouveau président de l'union départementale des DDEN, représentant également l'Observatoire de la laïcité de l'Allier, a clôturé la cérémonie en soulignant « que la laïcité, ce n'est pas un mot compliqué réservé aux adultes. C'est un principe qui concerne chacun d'entre vous, chaque jour, ici, à l'école... »

« À l'école, cette idée a une place particulière, car c'est ici que l'on apprend non seulement à lire, à écrire, à raisonner, mais aussi à vivre ensemble, poursuit le président. La laïcité est le cadre qui permet à tous les élèves, quelles que soient leurs origines ou leurs croyances, d'étudier ensemble, côte à côte, dans un espace commun où chacun est respecté. » ■



L'occasion d'avoir une large pensée pour Patrick Vanhonnacker